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Алкоголь - не правильно, Алкоголь -правильно. 
Догмат – правильно, Догмат – не правильно. 
Звонит- не правильно, звонит – правильно. 
Каталог – не правильно, каталог – правильно.
Ходатайство – правильно, ходатайство – не 
правильно. 
Договор- не правильно, договор -  правильно.
Свёкла- правильно, свёкла – не правильно.
Обеспечение – правильно, обеспечение – не 
правильно.
Доцент – не правильно, доцент – правильно.
Балованный – не правильно, балованный – 
правильно.

Упражнение 1
 «Вберите правильный вариант. За справкой обращайтесь к словарю  
ударений русского языка» 



 Газопровод, нефтепровод, дремота, досуг, статуя, ломоть, 
диспансер, бармен, дешевизна, знамение, мышление, 
мышца, шофер, столяр. 

Упражнение 2
Расставьте ударения в именах существительных



Кружит, звонишь, втридорога, втихую, наголо, мартерки, 
донельзя, усугубить, премировать, запломбировать, 
закупорить.

Упражнение 3
Расставьте ударения в наречиях и глаголах



Упражнение 4

Белый – белее- белейший, красивый –красивее - красивейший, 
теплый – теплее - теплейший, новый – новее - новейший, глупый 
– глупее - глупейший, дорогой – дороже-дорожайший, смелый – 
смелее -смелейший, хитрый – хитрее - хитрейший, круглый – 
круглее -круглейший, сильный – сильнее - сильнейший.  

1. С каждым днем ты становишся  все красивее.
2. На улице  становится теплее.
3. Вова стал смелее в этом году.
4. В этом состязании выиграет сильнейший.

От данных прилагательных образуйте простую сравнительную
степень. Что происходит с ударением в образованных формах?
Составьте предложения с 4-5 образованными формами прилагательных
простой сравнительной степени



Пить - пила, звонить - звонила, спать - спала, брать - брала, 
думать - думала, дать - давала, звать - звала, класть - клала, 
плыть - плыла

Ударной частью слова в большинстве случаев является 
суффикс.

Упражнение 5
Образуйте формы прошедшего времени женского рода у
следующих глаголов. Меняется ли место ударения в словах? Какая
часть слова является ударной в большинстве случаев?



Упражнение 6
Распределите слова по группам в зависимости от того, на какой
слог падает ударение (в ходе выполнения задания словарем
пользоваться нельзя). Сколько групп у Вас получилось? Проверьте себя
по «Словарю ударений русского языка». Подсчитайте количество
ошибок.

На 1-ый слог На 2 – ой слог На 3 – ий слог На 4 – ый слог 

Мизерный Балованный Алкоголь Бензопровод 

Торты Закупорить Каталог Газопровод 

Банты Квартал Диспансер Одновременный

Оптовый Начата Обеспечение 

Ходатайствовать Договор Усугубить 

Блокировать 

Принудить

Столяр 

Звонит 

Нормировать



Творог, атлас , ломоть, одновременный, прикус, 
феномен, августовский, кирзовый, мускулисты, 
девичий. 
В указанных выше словах допускается ставить 
дополнительное ударение.

Упражнение 7
Определите, в каких из приведенных ниже слов допустимо
дополнительное ударение? Есть ли случаи равноправных ударений?



Упражнение 8
Образуйте формы прошедшего времени возвратных глаголов.
Расставьте ударения

Умываться – умывался – умывалась – умывалось 
Браться – брался – бралась – бралось 
Взвиться – взвился – взвилась – взвилось 
Гнаться – гнался – гналась – гналось 
Даться – дался – далась – далось 
Родиться – родился – родилась – родилось 
Сорваться – сорвался – сорвалась - сорвалось
Подняться – поднялся – поднялась – поднялось 
Расчесываться – расчесывался – расчесывалась - расчесывалось 
Извиняться – извинялся – извинялась – извинялось. 



Упражнение 9

Масса - [ма́с:а], ассимиляция - [ас':им'ил'а́цыйа], 
касса - [кас:а], ванна -  [ван:а], коммерция - [кам':
э́рцыйа], ассортимент - [ас:ар'т'им'э́нт], суббота - 
[суб:о́та], диссонанс - [д'ис:ана́нс], симметричный - 
[с'им':итр'и́ч'ный'], гриппозный - [гр'ип:о́зный'], 
аттракцион - [ат:ракцыо́н], диффузия - [д'иф:
у́з'ийа].

Произнесите правильно следующие слова. Возможны ли варианты
произношений?



Упражнение 10
Как произносится согласный перед звуком [э] в следующих
заимствованных словах? В каких словах допускается вариативное
произношение?

Кофе – мяг., кодекс – твёрд., кредо – твёрд., 
стенд – твёрд., отель – мяг., модель – твёрд., 
пакет -  мяг.,   музей - мяг., безе - бе мяг. зе 
твёрд., бактерия – твёрд.,  адекватный - твёрд., 
анестезия – не мяг. те твёрд., сессия – твёрд., 
сейф – твёрд., трек – твёрд., бассейн – мяг.



Упражнение 11

Боа, аромат, бокал, бордовый, Вольтер, 
Флобер, концертный, болеро, оратор, 
соната.

Определите, в каких словах иноязычного происхождения
сохраняется звук [о] в безударном положении?



Упражнение 12

1. «И нервным улыбкам тошнит еще больше»; «воздух с завтрака плавит»; 
«ночью все ясно, если ты мне молчишь». И. Лагутенко, «Мумий Тролль- 
словесная каша .

2. «Я с чистого листа хочу листать» (В.Дайнеко) -  употребление слов и 
устойчивых выражений в соответствии с их значением : многословие.

3. «Закрой мои глаза холодной кожей рук» (О. Газманов) – логические 
неувязки.

4. Не опуская глаз, не пророняя слов (Л. Агутин, А. Варум)-используют 
формы деепричастий, не свойственные русскому языку. Деепричастия 
совершенного вида образуются от глаголов совершенного вида при 
помощи суффиксов –в- , -ши-, -вши-. Значит от глаголов «проронить» 
можно образовать деепричастия «проронив» .

Приведите примеры из текстов современных русских песен, где
встречаются нарушения произносительных норм (не менее 3). Как вы
думаете, где отклонение от нормы уместно, а где нет? С чем это связано?




